



INFORME

Departamento de Comunicación Institucional Boletines Informativos del mes de Octubre 2023

- 1 ICF promueve acciones concretas para conservación con campaña “Salvemos la Biósfera del Río Plátano”(2 de Octubre del 2023)
- 2 Acciones de conservación y manejo de recursos marino costeros de Sitios de Importancia para la Vida Silvestre en el Caribe Hondureño (11 de Octubre del 2023)
- 3 Delitos encontrados durante patrullaje y vigilancia en el área protegida Regugio de Vida (14 de Octubre del 2023)
- 4 Gobierno activa la Fuerza de Tarea Interinstitucional contra el delito ambiental en la zona Sur. (27 de Octubre del 2023)
- 5 Con éxito se desarrollo II congreso Iberoamericano de Reserva de Biosfera (31 de Octubre 2023)



LURVIN MARIELA FORTIN



ICF promueve acciones concretas para conservación con campaña “Salvemos la Biósfera del Río Plátano”

El Gobierno de la República a través del Instituto Nacional de Conservación y Desarrollo Forestal, Áreas Protegidas y Vida Silvestre (ICF), despliega acciones concretas para fortalecer y lanzar la campaña “Salvemos la Biósfera del Río Plátano” y así recuperar la reserva natural reconocida internacionalmente como patrimonio de la humanidad en peligro.

El ICF, en cumplimiento al mandato de la Presidenta Iris Xiomara Castro, ha priorizado la conservación protección y defensa de la Biosfera de Río Plátano, con el objetivo de salvaguardar los recursos naturales y sus comunidades, implementando las siguientes acciones concretas en la Reserva:

Presencia institucional mediante su Oficina Regional en Marañones y 4 Oficinas Locales en la Biosfera para atender la gestión del área protegida.

Fortalecimiento de la Fuerza de Tarea Interinstitucional contra el Delito Ambiental (FTIA), incrementando el número de operativos y la cantidad de personal institucional y de las Fuerzas Armadas de Honduras, en la zona de la Biosfera de Río Plátano

Establecimiento de viveros comunitarios para la reforestación y restauración con fines de conservación e implementación de sistemas agroforestales con énfasis en la seguridad alimentaria

Prevención y combate de incendios forestales en la Reserva de Río Plátano

Declaratoria de microcuencas comunitarias como Zonas de Protección Forestal para abastecimiento de agua de comunidades

Monitoreo biológico de vida silvestre

Coordinación y gestión para la construcción y habilitación de puestos de control interinstitucionales, como parte de la iniciativa de los batallones de protección ambiental para la protección de los recursos, frenar la tala y el tráfico ilegal del bosque,

Gestión con la cooperación internacional, alianzas estratégicas para implementar planes de acción para la conservación de Río Plátano, restauración y manejo integral de la Reserva (Unión Europea, WCS, UNESCO).





Aumento de la presencia institucional en la zona, mediante la contratación de guardarecursos y personal técnico

Promoción y acompañamiento a los concejos territoriales indígenas y afrohondureños

La Reserva del Hombre y Biosfera del Río Plátano sigue siendo amenazada por el acaparamiento ilegal de tierras, descombro y corte ilegal del bosque, tráfico de vidasilvestre, avance de la ganadería, agricultura extensiva, crimen organizado, saqueo de piezas arqueológicas, entre otras. Con el objetivo de establecer una agenda de trabajo conjunta, el ICF ha lanzado la “Campaña Salvemos la Biosfera del Río Plátano”, para preservar y defender sus recursos naturales, que permita la recuperación ambiental y cultural de esta importante área protegida. Mediante esta campaña, se ha establecido el compromiso para priorizar recursos para la atención y disminución de amenazas y delitos con los entes encargados, implementar un sistema de alerta temprana contra la deforestación e implementar protocolos de actuación, ejecutar operaciones de respuesta en el marco de la FTIA y su fortalecimiento e instalar más puestos de control con personal técnico en conjunto con las Fuerzas Armadas de Honduras.

A esta campaña también se han unido aliados importantes a esta agenda común: las Fuerzas Armadas de Honduras, la Procuraduría General de la República, la Fiscalía Especial del Medio Ambiente, la Academia a través de Universidad Nacional de Agricultura y Zamorano, la SENACIT e importantes socios cooperantes como la Unión Europea, WCS, Panthera, entre otros. En el tema de educación ambiental, se busca despertar conciencia de la importancia de preservar la Reserva del Hombre y la Biosfera del Río Plátano, la cual cumplió 43 años desde su designación como Patrimonio de la Humanidad por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco), en el año 1982. En el 2011, la Biósfera del Río Plátano, retornó a la lista de Patrimonio de la Humanidad en peligro, por lo que desarrollan acciones y esfuerzos de conservación para recuperar y sacar de esa lista en Peligro, la importante área protegida localizada en el Este de Honduras. La Reserva del Hombre y la Biosfera del Río Plátano, es considerada uno de los sitios naturales de mayor importancia para la biodiversidad nacional y es el segundo bosque más importante de Mesoamérica, debido a la variedad de ecosistemas que se extienden en los departamentos de Gracias a Dios, Olancho y Colón, contando con 33 ecosistemas (28 terrestres y 5 marino-costeros).

Por medio de las acciones ejecutadas con el Programa Presidencial Padre Andrés Tamayo (PPAT) y por medio de la coordinación del ICF y demás instituciones, alianzas y cooperantes, se busca armonizar acciones interinstitucionales para proteger y defender los recursos naturales de la Biosfera del Río Plátano e integrar y trabajar junto a los pueblos originarios, como los Misquitos, Pech, Tawahkas, garífunas y mestizos que residen en la zona.



Acciones de conservación y manejo de recursos marino costeros de Sitios de Importancia para la Vida Silvestre en el Caribe Hondureño

El Gobierno de la Presidenta Xiomara Castro, a través del Instituto Nacional de Conservación y Desarrollo Forestal, Área Protegidas y Vida Silvestre (ICF), ha declarado nuevas áreas protegidas en las zonas marino costeras en el departamento de Colón en la categoría de Sitios de Importancia para la Vida Silvestre, como respuesta a la población para garantizar el acceso al mar como medio de vida, así como la protección y conservación de los recursos marinos costeros. En continuidad a las acciones de conservación y manejo sostenible de estos sitios de conservación y cumpliendo los compromisos con las comunidades y gobiernos locales, este 11 de octubre 2023 en Trujillo, Colón, se celebró lo siguiente:

Firma de Convenio de Cooperación para el manejo del Sitio de Importancia para la Vida Silvestre Marina Santa Fe entre ICF y la Mancomunidad de Municipios Garífunas de Honduras: Esta acción tiene como objetivo la protección de una franja de doce millas náuticas a lo largo de la costa norte de Honduras, protegiendo el área de distribución, el ecosistema, los sitios de crianza y desove claves para 9 especies comerciales de mayor importancia para el sector de pesca artesanal del caribe de Honduras. Además, se busca el manejo sostenible en la pesca artesanal, preservando las principales rutas de migración de especies de alta importancia ecológica. Firma de Convenio para el manejo compartido del Sitio de Importancia para la Vida Silvestre Irióna Limón, suscrito entre el ICF- Municipalidad de Limón, Municipalidad de Irióna, Departamento de Colón y el Patronato Pro- mejoramiento de la comunidad Cusuna; Irióna, Colón. Sitio con una extensión mayor a 145 mil hectáreas, siendo el área marina costero más grande en Honduras bajo esta categoría de manejo con enfoque de derechos de acceso en pesquerías artesanales, donde se busca promover la protección de espacios físicos que aseguran la conservación de la biodiversidad y sostenibilidad para las comunidades.

Celebración de Entrega Oficial del Acuerdo de Declaratoria Acuerdo No. 014-2023 del Sitio de Importancia para la Vida Silvestre Marina Trujillo a líderes comunitarios. Con esta declaratoria, que consta de un área de 97,356.57 hectáreas, son destinadas para su protección, restauración y uso artesanal, estableciendo una gobernanza inclusiva y participativa de las comunidades locales, siendo que el recurso pesquero es una de las actividades principales como medio de vida y su seguridad alimentaria.

El Director Ejecutivo del ICF, Luis Edgardo Soliz, manifestó: "Como Gobierno, estamos dando



**Instituto Nacional de
Conservación Forestal**
Gobierno de la República



respuesta a la población con el involucramiento de las comunidades en la protección de sus recursos con estas declaratorias, permitiendo el financiamiento de recursos nacionales desde el Fondo de Áreas Protegidas y Vida Silvestre; con estas acciones por primera vez en la historia se otorgará financiamiento a un Patronato, demostrando la voluntad del gobierno en apoyar a quienes hacen uso de los recursos, y quienes lo requieren para realizar actividades de conservación y manejo de estos ecosistemas, que son su medio de vida". El ICF, continuará trabajando en la protección de áreas protegidas y los medios de vida de las comunidades, para la conservación de los diferentes ecosistemas de alto valor ecológico, económico, social y cultural





**Instituto Nacional de
Conservación Forestal**

Gobierno de la República



HONDURAS
GOBIERNO DE LA REPÚBLICA

Delitos encontrados durante patrullaje y vigilancia en el área protegida Regugio de Vida

Delitos encontrados durante patrullaje y vigilancia en el área protegida Regugio de Vida Silvestre La Muralla en el marco de la Fuerza de Tarea Interinstitucional Contra el Delito Ambiental.

Hallazgos:

4 personas realizando aprovechamiento ilegal de bosque latifoliado, remitidos a las DPI, por orden del fiscal de turno.

3 motosierras sin permiso de portación y sin autorización para aprovechamiento.

Incontables hectáreas descombradas en la zona núcleo y zona de amortiguamiento del refugio, en bosque latifoliado y bosque de pino.

Apropiación de tierras de forma ilegal dentro del área protegida.

Apertura de carretera dentro de la zona núcleo.

Acciones ICF en cumplimiento al Gobierno de Honduras de la Presidenta Xiomara Castro De Zelaya para frenar el delito ambiental.





**Instituto Nacional de
Conservación Forestal**
Gobierno de la República



Gobierno activa la Fuerza de Tarea Interinstitucional contra el delito ambiental en la zona Sur.

El gobierno de la presidenta Xiomara Castro, a través del Instituto de Conservación Forestal (ICF), a nombrado a diferentes funcionarios de instituciones, con el fin de activar la Fuerza de Tarea Contra el Delito Ambiental en la zona sur de Honduras.

El secretario ejecutivo del ICF, Luis Edgardo Soliz, indico que el objetivo de esta fuerza de tarea, es un compromiso que se adquirió y por la importancia de proteger este ecosistema en nuestro país. "Hemos logrado e identificado los actores locales y recursos en 11 áreas protegidas y abordar una estrategia Interinstitucional, ya que es importante destacar como los involucrados conocen la verdadera problemática y tomar la confianza para que funcione un estado de derecho y dar la respuesta a la ciudadanía a través de nuestro gobierno" Explico Soliz.

Destacó que a través del programa Padre Andres Tamayo (PAT), se han puesto los recursos por lo que a partir de ahora se activa la Fuerza de Tarea la cual ejecutará las acciones de defensa de los recursos naturales y de sostenibilidad con la idea de mejorar las condiciones de vida de la zona sur del país.

Esta fuerza de tare conjunta la, conforman el ICF, La PGR, las FFAA, gobernadores de la zona, alcaldes de Marcovia, Choluteca, San Lorenzo, Nacaome, la Fuerza Naval, Serna, DPI, Digepesca y Codeffagolf.





Con éxito se desarrolla II Congreso Iberoamericano de Reservas de Biosfera

La ciudad de Copán Ruinas, ha sido el escenario donde se ha iniciado con éxito la II cumbre del Congreso Iberoamericano de Reservas de Biosfera que se celebrará del 31 de octubre al 3 de noviembre del presente año.

El Congreso reunió a más de 250 representantes de 199 reservas de Biosfera de los 25 países de Iberoamericana.

Al respecto, el anfitrión y presidente de tan magno evento, en representación del Instituto de Conservación Forestal (ICF) Luis Soliz, dio la bienvenida a los presentes y ractificó el compromiso en cumplimiento al mandato presidencial de Xiomara Castro de recuperar y conservar las áreas protegidas a beneficio de las comunidades.

"Estamos aquí en esta bella ciudad comprometidos con Honduras, con nuestro pueblo, siguiendo un mandato de nuestra presidenta Xiomara Castro, ya que es nuestro compromiso principal, proteger las diferentes Biosfera de nuestro país" mencionó en su discurso el funcionario.

El director del ICF agrego que a pesar de las amenazas por proteger los recursos naturales, él no se detendrá al seguir los lineamientos establecidos ya que se debe al pueblo hondureño.

Se tuvo el privilegio de presentar por medio del Comité Gestor Trinacional, la experiencia en la gestión de la Reserva de Biosfera Trinacional Trifinio Fraternidad, que compartidos entre Honduras, Guatemala y El Salvador, siendo un referente para la gestión de un área trinacional en el mundo.

Tegucigalpa M.D.C. 31 octubre 2023

Oficina comunicaciones ICF